

EL CORREO

Año XX

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 150 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 250 por giro y comisionado. Portugal, 2 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Lunes 14 de Agosto de 1899

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 23, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.039

ADVERTENCIA

Con motivo de la festividad del día, mañana no se publicará EL CORREO.

La peste bubónica

Informes del Gobierno español.—32 invasiones y seis defunciones

El ministro de la Gobernación manifestó anoche que el Gobierno español tenía desde hace tiempo algunas noticias de lo que ocurría en Portugal, y venía siguiendo paso a paso las fases de la enfermedad, que se presentó en los primeros días del mes de Julio.

Los informes de nuestro Gobierno eran que el mal revestía carácter epidémico, pero no afirmaban que tuviese en absoluto los síntomas de peste bubónica.

En Portugal era extraordinaria la reserva que acerca del asunto se guardaba ante los inmensos perjuicios que acarrearía la declaración de haberse presentado la peste. El gobierno portugués adoptó grandes medidas higiénicas para combatir con rigor y energía la peste, y tal vez a la prontitud en acudir al remedio, se debe que la expansión se haya limitado.

Las noticias de las autoridades portuguesas acusan en Oporto 32 invasiones y seis defunciones.

En las noticias recibidas en Madrid, procedentes de buen origen, se dice que aunque en Oporto se abrigan dudas de que en realidad lo que allí se padece sea la peste bubónica, los médicos no ocultan su opinión de que esa es la que está causando víctimas.

En Oporto se llevan a cabo trabajos de saneamiento y desinfección en los hospitales, en las calles y en todos los establecimientos públicos.

O Século dice que la Junta de Sanidad ha acordado proponer al gobierno portugués el aislamiento de Oporto y la destrucción por el fuego de las casas donde han ocurrido invasiones de la peste.

Antayer, cumpliendo con lo dispuesto en la Conferencia sanitaria de Venecia, el ministro de Negocios Extranjeros de Portugal comunicó a los representantes diplomáticos acreditados en aquella nación el estado sanitario de Oporto.

En otras poblaciones

Cartas particulares aseguran que han ocurrido también casos de enfermedad sospechosos en algunos empleados de la aduana de Lisboa.

Añaden que se ha registrado otro caso en Vila da Feira, pueblo situado a dos leguas de Espinho.

Medidas sanitarias del Gobierno español.

El ministro de la Gobernación confirió ayer con el Sr. Silveira antes de salir éste para San Sebastián, conviniendo en adoptar con la mayor rapidez todas aquellas medidas conducentes a librar a nuestro país de la invasión, siempre dentro del criterio racional aconsejado por la ciencia.

Hoy se ha reunido el Consejo de Sanidad, presidido por el Sr. Dato, para tratar de las medidas que convendría adoptar inmediatamente.

La Dirección de Sanidad y el doctor Cortezo

Hoy se ha enviado a San Sebastián, para que lo firme la Reina, el decreto por virtud del cual se restablece la suprimida Dirección general de Sanidad.

Este acuerdo se adoptó en el Consejo de ministros celebrado anteaer.

Como la Dirección fué suprimida por medio de un decreto, de ahí que el Gobierno haya resuelto restablecerla por otro.

También la Reina firmará el nombramiento del doctor Cortezo para esa Dirección, que el Gobierno desea revivir un carácter técnico.

Dicen los ministeriales que la nueva Dirección solo aumentará en 12.500 pesetas—el sueldo del director—al presupuesto de gastos.

En Oporto

Se ha dividido la opinión médica en Oporto al calificar los casos de enfermedad ocurridos.

La enfermedad se ha revelado en Oporto con grandes calorías en los ataques y fiebres de 40 grados; enseguida aparecen los bubones.

A veces la enfermedad se manifiesta por la aparición de carbuncos, ó se revela en una neumonía.

La ciudad ha sido dividida en ocho zonas, habiéndose empezado la desinfección, haciendo los médicos visitas domiciliarias e instalándose cien camas más en el hospital de Ghalias de Pau.

Alarma en Portugal

En Lisboa y en las principales capitales portuguesas la alarma es grande y justificada.

El gobernador de Coimbra trata de suspender las fiestas anunciadas para el día 21, para evitar que acudan gentes de Oporto.

La junta de Sanidad de Lisboa ha acordado proponer al gobierno el aislamiento de Oporto, la destrucción por el fuego de las casas donde han ocurrido casos de peste bubónica, y la compra de grandes cantidades de suero del doctor Jersin.

Algunos consules en Oporto, comenzando por el del Brasil, han despatchado los barcos salidos de aquel puerto con patente sucia.

Ayer se reunieron en Lisboa en Consejo extraordinario los ministros portugueses, para tratar exclusivamente de la cuestión sanitaria.

Precauciones en Madrid

Dicen algunos periódicos que el alcalde de Madrid, señor marqués de Aguiar de Campó, propondrá en la primera sesión que celebre el Ayuntamiento la adopción de las medidas higiénicas que esta población reclama, y a obligar a los propietarios a cumplir la disposición dictada en tiempo del conde de Romanones sobre la canalización de retretes en las casas.

La prensa portuguesa.—Los primeros casos

Según dice O Século, hoy recibido en Madrid, en los primeros días de Julio llegó a Oporto el vapor inglés City of York, conduciendo unos fardos de caeros procedentes de la India inglesa.

Parace que a pesar de la procedencia de puertos infestados, los fardos no fueron convenientemente desinfectados.

En la descarga del vapor se ocuparon varios gallegos, y algunos de ellos enfermaron.

Los indicados gallegos vivían en una casa de la calle de Fonte Taurina, que era una poolga inmunda.

Cuando los acoerros médicos fueron solicitados, se dispuso que los gallos fueran trasladados al hospital de la Misericordia; pero por precaución fueron aislados en unos pabellones de madera que había cerca de dicho hospital.

Algunos murieron, y el barbero que les afeitaba murió también.

Un dependiente del cementerio donde fueron sepultados, falleció de la misma enfermedad.

INGLATERRA Y EL TRANSVAAL

Mr. Chamberlain es hombre tenaz. La cuestión del Transvaal que, a poco de su entrada en el Gobierno renació con más fuerza que nunca, dando lugar a la escandalosa incursión del doctor Jameson, se encuentra ahora en el período más crítico que hayan atravesado jamás las relaciones entre la pequeña República sud africana y la poderosa Monarquía británica.

No figuramos nosotros entre los que dejándose llevar de añejas cuanto infundadas preocupaciones, juzgan con sistemática hostilidad los medios puestos en práctica por los hombres de Estado ingleses para fomentar el engrandecimiento y extender la influencia de su nación. Mas por lo mismo que hemos elogiado tantas veces el admirable sentido político de aquel pueblo y de sus gobernantes, y lo hemos citado como ejemplo de pueblos libres y celosos del ejercicio de sus derechos, no hemos de vacilar en censurarle cuando su conducta nos parezca impropia de una nación grande, obligada a poner el respeto al derecho por cima de la superioridad debida a la fuerza.

Por desgracia, desde que el imperalismo, ó en otros términos, el afán de engrandecerse a toda costa, viene predominando en la dirección de la política inglesa, teniendo en el gobierno representación tan importante como Mr. Chamberlain, situaciones como la que se ha creado actualmente en el Transvaal, eran harto probables.

Bien conocidos son los hechos que han producido el presente estado de cosas.

Los ingleses domiciliados en el Transvaal, cuyo número é importancia han crecido extraordinariamente en los últimos años á impulsos del gran incremento adquirido por la explotación de las minas de oro, cansados de solicitar inútilmente de los boers la concesión de derechos políticos, sobre todo del derecho electoral, han acudido á su gobierno á fin de que éste, tratando directamente con el presidente Kruger, procurara alcanzar lo que á ellos obstinadamente se les negaba.

Acogida benévola por el gobierno inglés y fundándose en que si éste se ha prestado á reconocer la independencia interior del Transvaal, ha sido á condición de que éste reconociese á los súbditos británicos los mismos derechos políticos que á los naturales, comenzó Mr. Chamberlain sus trabajos, llevados primero en forma amistosa en las conferencias ca lebradas en Bloemfontein por sir Alfred Milner en representación de la Gran Bretaña, y el presidente Kruger en nombre de la República Sudafricana.

Sabido es que la Conferencia de Bloemfontein terminó con una ruptura, con la circunstancia importante de que el comisario régio inglés fué el que se negó á dejar la puerta abierta á ulteriores negociaciones, según proponía Mr. Kruger. Posteriormente, los Raads ó Parlamentos locales han votado una reforma que difiere poco del proyecto Milner-Chamberlain, y si á esto se agrega la actitud conciliadora y abierta á transacciones del presidente, no parecía dudoso, y así se anunció diferentes veces, que se pudiera llegar á una inteligencia.

Paro, precisamente la adopción de estas reformas, es decir, lo que parecía el punto de partida, para una solución satisfactoria, fué, por el contrario, lo que señaló el principio del período agudo de la cuestión.

Mr. Chamberlain propuso como única solución, y en forma casi de ultimatum lo ha comunicado al gobierno

del Transvaal, el nombramiento de una comisión, cuyos miembros serían designados por el gobierno inglés, á cuyo cargo correría inspeccionar é informar sobre la aplicación de las reformas concedidas en favor de los uitlanders. Con el envío de esta proposición ha coincidido la concentración de fuerzas inglesas en Natal y en Ba'wayo, y pendiente la respuesta del Transvaal (que no se ha recibido todavía), ha suspendido sus sesiones el Parlamento, con las frases poco tranquilizadoras de Mr. Chamberlain al ser interrogado sobre esta cuestión.

«Para qué se envían tropas á Natal?»—preguntó un diputado á mister Chamberlain en la última sesión del Parlamento.—«Para mejorar las defensas de aquella colonia y para atender á cualquiera otra contingencia.» Esta declaración del ministro de las Colonias, y los aplausos con que fué acogida, indican claramente que sea cualquiera la respuesta del gobierno del Transvaal, habrá comisión informada á—s—gun dice el Times—quáralo ó no Mr. Kruger.

Hay que advertir, además, que la interpretación que el gobierno inglés ha dado, en el discurso de la Corona con que hace pocos días han terminado las sesiones del Parlamento, á la convención pactada entre Inglaterra y el Transvaal después de la victoria obtenida por los boers sobre los ingleses en Majuba Hill, es enteramente arbitraria, pues no se estableció entonces, ni consta en parte alguna, el compromiso por parte del Transvaal de reconocer á los uitlanders los mismos derechos políticos que á los boers. Lo que entonces se pactó fué el reconocimiento por parte de Inglaterra de la independencia del Transvaal, para todo lo referente al régimen interior de la República, y en esto se fundan precisamente, en la misma Inglaterra y en la propia Cámara de los Comunes, los que sostienen que la guerra con el Transvaal, dada la actitud conciliadora de ésta no obstante el derecho que le asiste, sería un crimen.

Desgraciadamente los síntomas son poco tranquilizadores; y sea cualquiera la respuesta del presidente Kruger á la última demanda del gobierno inglés, no se vé más que un desenlace posible, que ha de ser necesariamente fatal para la independencia del pequeño Estado.

Si la información se acepta, la reforma electoral se aplicará de manera que en breve plazo tendrán los ingleses mayoría en el Parlamento, y de este modo vendrá á ellos el poder. Si la respuesta á Mr. Chamberlain fuese negativa, éste, fundándose en la doctrina que sirve para las grandes explicaciones cuando no hay motivo justificado, es decir, en la defensa de los intereses británicos, no solo en el Transvaal sino en todo el Sur de África, acudiría al empleo de la fuerza, y aunque la suerte fuera favorable á los boers en algún encuentro, como ocurrió cuando lo de Majuba, no hay ahora en Inglaterra un gran espíritu liberal y humanitario como el de Gladstone, para interponerse, como en aquella ocasión, y proponer una solución de concordia basada en el respeto al derecho del débil.

Entre tanto, solo queda la amenaza de Mr. Chamberlain en la última sesión del Parlamento: «Hemos puesto la mano en el arado, y no la retiraremos.»

CONSPIRACION EN FRANCIA

Registros y detenciones

Paris 13.—La policía venía averiguando que se había tramado un complot para suber las tropas y cambiar la forma de gobierno.

Por virtud de las últimas pesquisas, el gobierno ha ordenado que sean detenidas 4 personas. A unas de estas detenciones no han podido realizarse por estar ausentes de sus domicilios los inculcados.

Posee el gobierno pruebas de que se tramaba la reproducción de la tentativa que realizaron Derouledé y Roger en el cuartel de Reuilly hace tres meses.

Créase que el complot estaba organizado de acuerdo con el duque de Orleans.

Derouledé ha sido preso en su quinta de Croissy.

El comisario de policía se presentó acompañado de 15 gendarmes de caballería y con un landó, en que debía ser conducido el preso.

Derouledé protestó de que se le implicara en un complot orleanista, siendo el enemigo del duque de Orleans.

«En mi persona—dijo—prendéis al representante del ejército contra el extranjero, al defensor del sufragio universal, al servidor del pueblo. Os compadezco.»

Al mismo tiempo se registraba el local de la Liga de Patriotas, quedando selladas sus habitaciones y custodiadas las puertas por sergentes de ville.

También ha sido registrada la casa de M. André Buffet, representante del duque de Orleans.

Buffet no estaba en su domicilio. La policía se incautó de los papeles que allí había. Análogas prevenciones se tomaron en el Círculo orleanista.

Han sido presos dos carniceros de Paris, uno de los cuales era porta-estandarte de la Liga de Patriotas.

cuyo poder se han encontrado muchos papeles comprometedores.

Cuando la policía se presentó en el domicilio de M. Georges Thiebaud, ex bujar-gista, agitador, patriótico y antisemita, hallábase éste dentro, pero se negó á abrir la puerta. Después se buscó á un carretero para que abriese la cerradura, mientras varios sergentes de ville vigilaban las salidas del edificio.

Al entrar por fin la policía en casa de Thiebaud, éste había huido. Ignórase por dónde.

También han huido otras diez personas de las complicadas en la conjura.

A última hora se dice que Buffet ha sido preso en la frontera belga.

El gobierno poses un despacho dirigido al duque de Orleans la víspera del entierro de Félix Faure, en que se dice:

«To los nuestros hombres estarán mañana en sus puestos.»

También obra en poder del gobierno otro despacho de la misma fecha dirigido asimismo al duque de Orleans, en que se dice:

«Inútil vengais.»

Ambos despachos estaban cifrados, pero la policía posee la clave.

Créase que esta conjura tiene extensas ramificaciones.

En busca de Guerin.—Fuga de Habert.

Paris 13.—Entre los detenidos se hallan también los Sres. Dumay, hermanos Viollet y Zerrazin.

Otro comisario de policía registró la casa de la señora Guerin, madre del delegado de la Liga de Antisemitas del mismo nombre. Este no fué encontrado allí por vivir en la calle de Chabrol en el domicilio de la Liga.

En esta se llevó á cabo un minucioso registro, pero solo pudieron confiscarse papeles sin importancia.

El Sr. Guerin ha declarado que se halla dispuesto á resistir por la fuerza á toda intervención de la policía si se le quiere detener.

Añade que el comisario no podrá ya entrar en su casa, pues está cerrada con cerrojos y verdaderas barricadas; todas las puertas y ventanas están además defendidas por fusiles, y que antes que entregarse prefiere hacer saltar su casa.

El Sr. Habert, contra quien el juez señor Febre había dado un auto de prisión, no fué encontrado en su domicilio. A la una de la tarde fué, sin embargo, detenido en un restaurant.

En el domicilio de la Liga.—Fusiles para combatir.

Paris 13.—El domicilio de la Liga de antisemitas se ha convertido en un verdadero fuerte.

Las puertas están herméticamente cerradas y las ventanas reforzadas por puertas de hierro. Una enorme verja interior cierra la entrada.

El Sr. Juio Guerin y su hermano, rodeados de numerosos amigos, simulan con Max Régis, ex-alcalde de Argel que tanto se distinguió por su decidido antisemitismo.

Muchos ligeros llegan, aumentando el número de los decididos á toda resistencia.

El Sr. Guerin ha mandado traer nuevos fusiles, y se ha puesto un cinturón con un revólver y un enorme cuchillo.

Le rodean 40 antisemitas, á los cuales ha hecho jurar por escrito, según parece, que se defenderán hasta la muerte.

La Liga situada

Paris 13.—Se han adoptado las convenientes medidas para impedir que Guerin comunique con el exterior.

Los conductos de agua, gas y teléfono han sido cortados.

No se expondrá inútilmente la vida de los agentes, aguardándose á que Guerin se entregue.

Sagran Pontevés ha sido detenido en Cauteiret.

Los detenidos

Paris 13.—La cifra oficial de los detenidos asciende á nueve; pero los trabajos que se vienen practicando permiten esperar que el número sea mucho mayor.

La cuestión religiosa

Trabajos en Madrid

Dice El Imparcial:

«Segun referencias dignas de crédito, ciertos elementos retrógrados vienen estos días realizando trabajos para que en Madrid se provoquen conflictos iguales á los registrados en Castellón y otras poblaciones.»

Hasta ahora, la masa general de los católicos no ha prestado oídos á las excitaciones que se le dirigen, sospechando sin duda con acierto que detrás de estos trabajos se oculta un fin político.»

Contestacion de los gobernadores

Algunos gobernadores han contestado ya á la circular del ministro de la Gobernación relativa á las manifestaciones religiosas.

chobispsados, Audiencias, provincias, juntas indútes y reduciendo el ejército, mas dotándole de material de guerra y fortificando las plazas importantes de la Península y de las islas.

Componen el actual Gobierno—añade—hombres honrados, rodeados de muchos vividores políticos.

De ahí sus fracasos.

Le rogú me dijera qué pensaba de la concentración democrática.

Me contestó que no era político, pero que aplaudía la formación de grandes agrupaciones con hombres probos, ante la desorganización atómica de los partidos gobernantes.

Interrogado sobre la próxima crisis, dijo que tenía gran fé en la coronación de Martínez Campos, creyendo que se producirá la crisis en la fecha anunciada por éste, haciendo los ministros indicados.

Enterado de que le habían ofrecido la cartera de Guerra á plazo próximo, se lo pregunté, diciéndome que era cierto; mas él se consideraba fante de fuerza, pues el ministerio necesitaba radical transformación, creando un Estado Mayor general, como lo tienen las naciones europeas, y haciendo que el ministerio fuera solo un centro administrativo.

El general permanecerá en Uruensaga unos días descansando; irá á saludar al general Martínez Campos, con quien mantiene fraternal correspondencia; marchará á Cauteiret y probablemente saludará á la Requite al regresar.»

Tomamos estas declaraciones á beneficio de inventario, porque ciertas cosas dudamos que las haya dicho el general Blanco, y después por la incongruencia que resulta de decir el general que no es político y haber luego de política como el periodista más veterano.

Estas declaraciones se resienten además, con frecuencia, del ambiente en que se confeccionan para adaptarse al tono del periódico que las publica.

LA REVISION del proceso Dreyfus

Más detalles de la sesion del sábado

En la sesion del sábado comparecieron sólo dos testigos: M. Casimir Perier y el general Mercier. Los pormenores que adelantamos ya, eran algo incompletos, á causa de no haberse recibido oportunamente, por el mal estado de las líneas telegráficas, todos los despachos transmitidos por los corresponsales. Hoy ya, con los detalles que se conocen, podemos completar la información referente á la interesante sesion celebrada el sábado por el Consejo de guerra de Rennes.

La declaracion de Casimir Perier

M. Casimir Perier comenzó á hablar con voz ágría y ronca, haciendo gestos enérgicos. El silencio es imponente y la atención del auditorio extraordinaria.

Presidente.—¿Conociáis á Dreyfus antes de los hechos que se le reprochan?

Casimir Perier.—No.

P.—¿Otro ruego que os sentéis, si gustais.

C. P.—Prefero permanecer en pie.

P.—Siendo, como érais, presidente de la República en el momento en que fué arrestado Dreyfus, habreis podido tener interesantes noticias de este suceso. Os ruego que se las comunicéis al Consejo.

C. P.—Me pedís la verdad, toda la verdad, y he jurado que la diré francamente.

El general Mercier me avisó poco antes de comenzar el proceso contra Dreyfus de las sospechas que le inspiraba este capitán.

El Estado Mayor había descubierto sustracciones de documentos. En una embajada extranjera se encontró un papel que se consideraba escrito por Dreyfus. Añadíme al general Mercier que las sospechas contra Dreyfus partían de ser aborrecido por sus camaradas por su carácter excesivamente desagradable y por ser excesivamente curioso. Me afirmó que un extranjero le previno que en el Estado Mayor había quien sustrae documentos importantes y que los indicios denunciaban á Dreyfus. En cuanto á los documentos entregados á una potencia extranjera, el general Mercier me declaró que eran de escasa importancia en cuanto á la defensa nacional. Asimismo me dijo que el documento en que se dice: «Este canal de D.» se comunicaría al Consejo de guerra. No comprendía el ruego que se dirigía á éste de que solo conocier tales documentos los jueces y no el acusado.

(A continuación dijo lo que referimos ayer.)

Declaracion del general Mercier.

(Los detalles que publicamos ayer se referían á la primera parte de la declaración del general Mercier. A continuación insertamos el final de las manifestaciones de dicho general.)

El general Mercier examina con atención minuciosa el *borderau*, é insiste en la perfecta semejanza de letra y de estilo respecto de otros escritos indubitables de Dreyfus.

«Debo agregar—añade—que el *borderau* no es el primer acto de traicion de su autor. Este es un verdadero profesional de la traicion. M. Casimir Perier ha pretendido que yo le había dicho que los documentos entregados al extranjero no tenían importancia. Esto es evidentemente un error de su memoria. Yo no le he dicho tal cosa. Entre los documentos sustraidos los hay que son importantísimos.

Dreyfus es muy inteligente. Se metía en todas partes, y de todo se enteraba á fin de procurarse noticias de las reformas que se introducían en los diversos servicios de guerra, incluso en aquellos que no se referían á su negocio.

Un general os dirá que en un viaje de Estado Mayor, tuvo en Chartres una entre-

DECLARACIONES del general Blanco

El corresponsal de El Liberal en Bilbao atribuye estas declaraciones al general Blanco, que se encuentra ahora en Uruensaga:

«Le ha parecido bien y respetaba la sentencia sobre la rendición de Santiago.

Enterado de la actitud de una parte de la prensa, que pide se le exijan responsabilidades, afirma que tiene la conciencia tranquila por haber cumplido su deber como general y gobernador de la isla.

Le pregunté su opinión respecto de los medios de regenerar el país, diciéndome que se necesitan grandes economías, demostrando los presupuestos, suprimiendo mu-

vista durante muchas horas con Dreyfus, y que éste manifestó una seguridad de informes sobre las experiencias de artillería, que no pudo menos de sorprenderle.

En cuanto a la sospechosa curiosidad de Dreyfus, teníamos también el testimonio del general Ranson. He aquí la carta que éste me ha escrito por petición mía. El general refiere que, dando una conferencia en el ministerio de la Guerra sobre la concentración de reservas ante varios oficiales, entre los cuales estaba Dreyfus, sorprendió á éste tomando notas, por lo cual le reprendió, rompiendo Dreyfus el papel. Si presento esta carta, es porque Dreyfus ha negado el incidente.

En fin, considero una confesión indirecta de Dreyfus su frase «Quisiera poder meter un cucaullo en la garganta de algún agregado militar extranjero para averiguar la verdad».

MI convicción es completa, y así se lo dije al presidente de la República, M. Casimir Perier. Este recibió al capitán Lebrun de mala manera.

Ha dicho M. Casimir Perier que se le había enviado yo para que le reprendiera. Esto es inexacto. En asuntos de disciplina me sobro yo. Se lo envié para que le comunicara la confesión. Si no la refirió fue porque Casimir Perier y Dupuy estaban hipocritizados por el incidente de Alemania y por el temor de que la guerra estallase, y no querían oír pronunciar el nombre del Emperador Guillermo ni el de Dreyfus.

Vuelve el general Mercier á hablar del *bordereau*, tratando de probar por tercera vez que Dreyfus ha conocido y podido facilitar todos los documentos de que en la minuta se habla.

Perisio en creer—añade—que Dreyfus escribió el *bordereau*, y que las palabras de semejantes han sido copiadas de escritos de su familia. (Rumores).

El *bordereau* no puede ser de Esterhazy. (Grandes rumores).

Si se duda de ello, abelaré á la opinión del perito Berthillon. (Grandes carcajadas. Rumores jocosos que duran largo rato, y que demuestran que la declaración de Mercier, esperada con tanta ansiedad, no produce efecto alguno, y se limita á reproducir lo que ya se sabe, sin añadir ni un dato nuevo ni ningún elemento nuevo de prueba).

Otros testigos—sigue diciendo el general Mercier—prueban que Dreyfus carece de la idea de la patria. La causa del móvil de sus actos me importa poco. Pudieran ser varias. Además, mi convicción la robustece principalmente la confesión hecha á Lebrun Renaud. (Nuevos rumores).

Incidental interesante

Y añadiré para terminar, que he llegado á una edad avanzada comprendiendo que todo lo humano está sujeto á error. Si soy débil de espíritu, como ha dicho Emilio Zola, soy á lo menos un hombre honrado. Si la mejor duda hubiera atravesado mi espíritu, yo sería el primero en decidármelo y en decir decir delante de todos vosotros al capitán Dreyfus: «Me ha equivocado de buena fe.»

Dreyfus, enérgicamente, interrumpe á Mercier, diciendo:

—Eso es lo que debierais haber hecho. (Grandes aplausos, que duran más de dos minutos, acogen las palabras del acusado.)

El general Mercier continúa:

—Vendría á decir al capitán Dreyfus que me he equivocado de buena fe y que con la misma buena fe venía á reconocerlo y hacer cuanto humanamente fuera posible por reparar el espantoso error. (Murmuros prolongados.)

Dreyfus, poniéndose en pié, grita:

—Ese es vuestro deber.

El presidente (dirigiéndose al general Mercier).—¿Habéis concluido?

El general Mercier.—Sí.

Se levanta la sesión, y Mercier, palidísimo, comprendiendo que su declaración ha causado un efecto contrario á lo deseado, desciende del estrado y sale llevado debajo del brazo la cartera llena de documentos.

El público agitadísimo. Muchos murmullos y algunos gritos.

La salida del Consejo.—Manifestaciones tumultuosas

Rennes 12.—Al salir el Consejo de gobierno se han verificado ruidosas manifestaciones.

El público, que era muy numeroso, esperaba desde las once el final de la sesión, que terminó al medio día.

Al salir Mercier, la multitud prorrumpe en gritos ensordecedores. Los unos gritaban: «Viva el ejército!» «Viva Mercier!» Los otros: «¡Abajo los jesuitas!» «Viva la justicia!»

Se dieron también vivas á la República. Un individuo que en el momento de pasar al general Mercier gritó: «¡asesino, asesino!», fué detenido.

Por fin la gendarmería intervino; cortó la manifestación en dos pedazos, dispersándose por la población dando gritos. Las autoridades, aprovecharon este momento para hacer salir á Dreyfus, que volvió á su celda sin ningún incidente.

La manifestación terminó enseguida, y á las doce y cuarenta y cinco todo volvió al estado normal.

Juicios y comentarios.—Absolución probable.

Rennes 13.—Ha producido inmensa sensación la sesión de ayer ante el Consejo de guerra, y en particular el final de la vista, que ha alcanzado proporciones dramáticas de extraordinaria tensión.

En todas partes las conversaciones y los comentarios giran sobre el mismo asunto, siendo unánime la opinión de que la tan cacareada declaración del general Mercier ha resultado un fracaso completo.

Los revisionistas se muestran muy satisfechos del resultado de la sesión de hoy.

Los anti-revisionistas, por el contrario, no pueden ocultar su contrariedad.

La opinión imparcial considera al ex-ministro de la Guerra verdaderamente perturbado por la masia persecutoria contra Dreyfus.

En vista de que el general Mercier, en quien se fundaban todas las esperanzas de los antirevisionistas, no ha aportado al juicio, no ya solo las pruebas decisivas que había ofrecido, sino que ni siquiera ha formulado cargo alguno con fundamento serio y que merezca ser apreciado como prueba de indicios, se considera ya segura la absolución de Dreyfus, no dudando de este resultado ni aun aquellos que mayor desconfianza han demostrado hasta ahora.

Opiniones de la prensa

Paris 13.—Los periódicos antirevisionistas reconocen que el general Mercier estuvo muy deficiente en sus declaraciones de ayer ante el tribunal de Rennes.

Confiaban que no aportó ningún hecho nuevo á los debates, contra lo que se esperaba y había prometido.

Sin embargo, no queriendo dar su brazo á torcer, añaden que la parte técnica de la discusión, es aplastante para Dreyfus.

Los periódicos revisionistas dicen, por su parte, que el general Mercier no ha hecho simplemente más que hacerse eco de todos los clamores publicados por la prensa nacionalista.

Los que contaban con un golpe de maza—añaden—deben haber sufrido una completa desilusión.

El periódico *Le Petit Bleu* dice que Mercier se presentó, menos como acusador de Dreyfus, que como el que no tiene otro interés que el de hacer su propia defensa personal.

La huelga de Bilbao

Bilbao 13.—Se ha verificado el anunciado *meeting* de Galarza, con asistencia de unos mil obreros, la mitad mineros de la zona fabril.

Los oradores expusieron que la petición presentada por los mineros de cobrar semanalmente no fué contestada negativamente por los patronos, combatieron la existencia de las tiendas obligatorias, y al tratar de la situación del momento, añadieron que los obreros fabriles, juzgándose venciidos, piden á los mineros su apoyo moral y material. Añaden que á consecuencia de la huelga fabril quedan seiscientos familias en la miseria.

La comisión organizadora ha pedido un voto de confianza para continuar sus gestiones durante siete días. Si en dicho plazo los patronos no accedieran á sus reclamaciones, se decretaría la huelga general.

Noticias oficiales

El gobernador de Vizcaya participa que han visito al trabajo los mineros de la zona de Gallarta.

En el *meeting* de obreros celebrado ayer en Bilbao se acordó dirigir, y así se hizo, una exposición al gobernador reclamando se le pague por semanas, en vez de hacerse por quincenas.

Noticias de San Sebastian

Animación

San Sebastian 13.—Hoy se ha sentido en San Sebastian gran calor.

Aunque el cielo estuvo cubierto toda la mañana, al comenzar la tarde quedó completamente despejado.

Desde las primeras horas de la mañana recorren las calles los gigantones y la banda de música.

El tren correo de Francia ha traído 1.500 franceses.

Los trenes del interior vienen también llenos.

Hasta el medio día han llegado de Francia tres trenes extraordinarios atestados de gente.

Segun cálculos, se han vendido más de tres mil billetes á los aficionados franceses.

Concierto en el Gran Casino

A las seis de la tarde comenzó el concierto en el Gran Casino.

Los Reyes ocupaban una tribuna, en la que también se hallaban las Infantas y la alta servidumbre.

El Rey vestía el uniforme de infantería. El orfeón y la orquesta han sido muy aplaudidos.

Después se bailó un cotillon.

A las ocho de la noche salió S. M. del salón entre una apilada multitud, compuesta en su mayoría de franceses que se agolpaban por ver á la familia real.

Asalto de armas

El día 29, por la noche, se verificará en el salón del Casino un gran asalto de armas.

En él tomarán parte los maestros Kirchoffer, Merigao, Mimiegu y los militares franceses Griffe, Gautier y Vary.

Meeting en proyecto

Los elementos carlo-integristas proyectan celebrar un *meeting*.

Ya han invitado á Nocedal y á Mella para que asistían, así como á otros caracterizados prohombres de ambos partidos.

Las Diputaciones forales

El miércoles son esperados los representantes de las Diputaciones forales, quienes en unión de los diputados guipuzcoanos, visitarán al Sr. Silvea y al marqués de Saldá para que se active la resolución de la solicitud que tienen presentada, pidiendo la formación de distritos universitarios y la libre designación de maestros por las Diputaciones de Navarra, Vizcaya y Alava.

Estas dos últimas y la de Guipúzcoa pedirán también que no se cobre el impuesto de derechos reales, que está ya concertado con el Estado.

El Sr. Leon y Castillo

Mañana llegará, procedente de Biarritz, Sr. Leon y Castillo.

LA FIESTA NACIONAL

Cogida de Mazzantini

Coruña 13.—En la corrida de toros de esta tarde, Mazzantini fué arrollado y volteado aparatosamente por el tercer toro, causándole dos heridas: una en la cara anterior interna del muslo derecho y otra cercana al ano.

Las heridas son de poca importancia, pues el diestro sale para Madrid.

El cuarto toro dió á un picador tan tremendo batacazo, que resultó aquí con una costilla fracturada.

Cogida del «Pescadero»

Linares 13.—En la corrida celebrada esta tarde fué cogido el *Pescadero*, recibiendo tres cornadas graves en un muslo.

MORSAMOR

Así titula el insigne escritor D. Juan Valera la interesantísima novela que ha publicado recientemente, en la que refleja con mágico estilo, y haciendo gala de erudición, tan amena como variada, las *Peregrinaciones heróicas y lanceas de amor y fortuna de Miguel de Zuheros y Tiburcio de Simahonda*.

En la dedicatoria al conde de Casa-Valencia, dice el Sr. Valera:

«Tomando por lo serio algunos nreapropios oráculos de D. Leandro Fernández de Moratín, en su *Lección política*, he puesto en mi memoria de lo que he oído ó leído en alabanza de una época muy distinta de la presente, cuando era España la primera nación de Europa. Así he procurado consolarme de que hoy no lo sea, si bien escribiendo la más *antimoratinésca* de mis novelas.»

Este otro párrafo de la dedicatoria es de tanta actualidad, que no queremos dejar de reproducirlo, por contener, á través de su aparente ironía,

ideas sanas cuya difusión es conveniente:

«Creo que el mejor modo de obtener la regeneración—dice—es entretenerse en los ratos de ocio contando cuentos, aunque sean poco divertidos, y no pensar en barcos nuevos, ni en fortificaciones, ni en tener sino muy pocos soldados, hasta que seamos ricos, indispensable condición en el día para ser fuertes.»

Hé aquí ahora cómo empieza la relación de las aventuras de Morsamor, ó sease de Miguel de Zuheros y de Simahonda su compañero:

En el año 1521 era Lisboa la más espléndida, animada, pintoresca y original ciudad de Europa. Fundada sobre varias colinas, se extendía ya por la má-gem derecha del Tajo, siguiendo su curso hacia el mar. Los palacios y jardines de dicha márgem hacían delicioso el camino que iba y va hasta el sitio donde el rey D. Manuel el *Dichoso* había erigido graciosa y elegante torre en conmemoración de que allí se embarcó Vasco de Gama para ir por vez primera á la India, y no lejos del magnífico templo y claustro de Belen, obra de singular y bellísima arquitectura.

Frente del más populoso centro de la ciudad, en la opuesta orilla del río, se alzaba la villa de Almada sobre unrisado promontorio. Y desde allí, mirando en dirección contraria á la que trae el agua, ésta se extiende y la orilla se aleja, formando una extensa y grandiosa bahía, capaz de contener entonces todos los barcos de guerra y de comercio que surcaban los mares.

Aquella bahía estaba concurrenciísima. En ella había naves inglesas y francesas, de Holanda y de las ciudades anseáticas, de Aragón y de Castilla, de Génova y de Venecia y de otras Repúblicas y Principados de Italia.

Todas acudían allí para traer telas, alhajas, primores y otros objetos de arte, producto de la industria europea, con que satisfacer el amor al fausto de los portugueses y para llevar en cambio clavo y pimienta, perfumes de Arabia, canela de Ceilán, sedas y porcelanas del Catai, marfil de Guinea, alfombras de Persia, chales y albornocas de Cachemira, perlas, diamantes y rubies de las montañas y de los golfos de la India, bambúes y cañas y togidos de algodón y de nipa de Bengala, monos, papagayos y otras aves de vistosas plumas, y mil exóticas curiosidades además del extremo Oriente.

La muchedumbre de hombres y mujeres que hervía en los muelles y paseos, calles y plazas de Lisboa, tenía extraño y pasmoso aspecto por la variedad de sus rostros, de sus trajes y de los idiomas que iban hablando. Por donde quiera se notaban movimiento y bullicio; pero más que en ninguna parte, en la calle Nueva y plaza del Rocio, donde se estaban las tiendas de los más ricos mercaderes, y á lo largo de la orilla, casi hasta Belen, donde á la par de las quintas y de los parques había grandes almacenes ó depósitos para las mercancías que se embarcaban y desembarcaban. Millares de esclavos negros, empujados en las faenas del puerto y en otros trabajos, discurrían solícitos por donde quiera. Marineros, soldados y hombres y mujeres del pueblo pasaban ó formaban grupos para charlar ó ir á tratar de amores ó promover pendencias.

Autonadas hidalgas, ya caminaban á pié, ya á las ancas de una muía, que montaba y dirigía respetable escudero, ya en soberbios y dorados palenquines, solían llevar lucido séquito de doncellas, lacayos y pajes, para mayor autoridad y decoro. Los magnates y señores ricos se mostraban cabalgando en hermosos caballos con ricos jaeques y con numerosa comitiva de criados y familiares de sus casas. Y el señor rey, que gustaba como nadie de la pompa y del aparato, salía con frecuencia en público, formando con su lujo y raro acompañamiento una procesion admirable. No semejaba el monarca portugués príncipe de Europa, sino despota oriental, soberano de cuevas de haas ó de *Las mil y una noches*, marchado al brillo y al lujo que le circundaba.

Le precedían á veces elefantos y rinocerontes, domadores que llevaban serpientes y tigres domesticados, y el rey iba á caballo, en medio de los más brillantes señores de la corte, sus favoritos y validos, todos con muy elegantes y vistosas ropas y con arosas y blancas plumas en los birretos. D. Manuel, que era regocijado y festivo, también se hacía acompañar á menudo de juglares y de bufones, que le divertían con sus chistes y bromas, y casi nunca prescindía de los músicos, que iban tocando sonoros instrumentos, anunciando así que el rey venía, y alegrando los sitios por donde transitaba.

Todo era animación y movimiento, todo alborozado y estruendoso júbilo en Lisboa, en la hermosa mañana del día del Corpus de aquel año 1521, en que el rey D. Manuel cumplía los cincuenta y dos de su edad, celebrando con gran pompa su natalicio.

Terminada además la soberbia fábrica del templo de Belen, el monarca lusitano le abría y le mostraba por vez primera á su pueblo, haciendo cantar en él un solemne *Te Deum*.

Su alteza, acompañado de su tercera mujer, la reina doña Leonor, hermana del César Carlos V, con más ricas y pomposas galas que nunca y circundado de brillante y vistosa comitiva, había acudido á la iglesia para presenciar la ceremonia religiosa y darle mayor lustre.

Aunque el templo es espacioso, solo se había permitido entrar en él á los convidados; porquís si hubiera tenido franca entrada la muchedumbre, no pocos se habrían matado allí dentro á causa de los milas y milas de personas que habían venido á la fiesta, no solo de Lisboa, sino de otras ciudades y villas de Portugal y aun de reinos extranjeros.

La muchedumbre, pues, se agiteba y bullía fuera del templo, extendiéndose á un lado y á otro hasta la misma orilla del Tajo, como enorme mosaico de cabezas humanas.

La mayor parte de la gente estaba á pié, si bien á trechos descolaban no pocas personas montadas en caballos y en mulas, ó levantadas en sillas de manos por esclavos ó sirvientes.

A la puerta del santuario, en el átrio y también á la puerta del convento, aguardaban los caballos de los reyes y de su séquito, custodiados por pajes y lacayos y por buen golpe de lanceros de la guardia del rey.

A pesar de los mil murmullos y gritos de tan gran número de gente, que risaban, chillaban, hablaban ó disputaban, el majestuoso sonido del órgano y el canto sagrado de los frailes, repercutiendo en las altas bóvedas del templo, salía á veces de él y se difundía en ráfagas sonoras sobre los asistentes que se hallaban más cerca.

Apenas estaba metida aquella fiesta, que parecía absorber enteramente la atención del pueblo, cuando sobrevino algo que distrajo la atención, excitando la curiosidad general.

Por el camino de Lisboa, y abriéndose

paso por entre el apañado gentío, aparecían en sendos y magníficos caballos ricamente enjaezados, dos muy lozanos caballeros bizarramente vestidos de gala.

Parecía uno de ellos hombre de unos veinticuatro años de edad, de barba y ojos negros, airoso tallo, anchas espaldas, robustos hombros y rostro hermosísimo. En todo él había, además, algo de noble, raro y peregrino, como procedente de tierras extrañas, y en el gesto y en los ademanes un no sé qué de soberbia é imperativo que infundía involuntariamente respeto.

Era el otro jineta mozo barbilampiño. Su blanco y sonrosado rostro, sus ojos azules y los rubios cabellos que coronaban su cabeza, cubierta de un fino birrete de velludo blanco, por bajo del cual caían dichos cabellos en rizadas ondas de oro, casi hubieran dado al gentil extranjero la apariencia de una disfrazada andante dama, si no hubiera mostrado que era muy hombre la energía lúscida de su mirar, su briosa apostura y el desahogo y la destreza con que manejaba y dominaba su fogoso caballo, que requebró por él hacia piernas, se encabritaba impaciente y tascaba el freno, cubriéndole de espuma.

Entre la plebe, las personas curiosas se preguntaban unas á otras quénes eran aquellos dos galanes. Y como no faltó allí quien ya los hubiese visto en la posada de la calle Nueva, donde ellos habían venido á parar y donde habían declarado su condición y sus nombres, pronto pasaron de boca en boca, y por donde quiera se oía decir:

—Eso son dos ricos y elegantes aventureros de Castilla; el más grande se llama Miguel de Zuheros, por sobrenombre *Morsamor*, y el jovencito, que es su doncel, se llama Tiburcio de Simahonda.

La función de iglesia llegó pronto á su término. Los soldados de la guardia empezaron á abrir calle, á fin de que la régia comitiva pudiese pasar no gádamente por entre la muchedumbre que á un lado y á otro se apiñaba, procurando cada cual ponerse delante para ver, y acaso para ser visto del rey, de la reina ó de los señores y damas de la corte, y alcanzar de alguno de ellos un saludo ó una amable sonrisa.

Miguel de Zuheros y Tiburcio no se hallaban, por dicha, muy lejos de la calle que se iba abriendo, y como estaban á caballo, bien podían verlo todo por cima de las cabezas de los que estaban á pié. Así es que no se molestaron ni se movieron para buscar mejor sitio, como si se avergonzasen de mostrar curiosidad pibeya.

No salió el rey por la puerta del templo, sino por la del átrio, cercado de magnífico claustro, donde habían montado á caballo él y cuantos le acompañaban.

Cuando la lucida cabalgata apareció ante el gran público, la admiración general dió muestras de sí en murmullos, exclamaciones y vitoras. Aquello era verdaderamente espléndido; un derroche de sedas, bandas, plumas, oro y pedrerías. Los caballos, magníficos; vistosos los arreos. Los rayos del sol reflejábanse en el bruñido acero de las armas, las joyas, los metales preciosos y los arosos bordados, deslumbrando toda la vista con fugidos destellos.

El rey llevaba aquel día el *bonete* y el estrogo de honor, que le había regalado el Padre Santo y que solo usaba en las más solemnes ocasiones. La reina doña Leonor, muy bizarra y juiciosamente vestida y tocada, cabalgaba á la derecha del rey.

Los seguan y los circundaban las principales damas de la corte y muchos egregios personajes del reino, vistosos por su nacimiento ó por armas y letras.

El hermano Tiburcio, convertido en escudero ó doncel, era un prodigio para enterrarse de todo é escapar. No sabemos, si solo por naturaleza ó por virtud de la magia que había estudiado, gozaba de pasmosa aptitud para averiguarlo todo; para reconocer á los sujetos notables, aun que nunca los hubiese visto; y no rar la historia de cada uno hasta en sus más insignificantes pormenores. Además de esta habilidad, poseía otra más rara aún, que en lo sucesivo valió de mucho á su señor, Miguel de Zuheros. Tiburcio de Simahonda era en aquella edad, aunque en grado más é eminente, lo que ha sido en la nuestra el célebre Cardenal Nezzifanti.

Y fuese empleando un método ingenioso y secreto ó caminando por ignorados atajos, ya fuese por preciosa capacidad nativa, ello es, que Tiburcio á los dos ó tres días de oír hablar cualquier idioma, se penetraba de su organismo, se enseñoreaba de sus formas y leyes gramaticales, atesoraba en su feliz memoria cuanto había de esencial y de radical en su léxico, y se soltaba á hablarle correcta y lindamente y con muy buena pronunciación, como si no hubiera hecho otra cosa en toda su vida.

Al notar Miguel de Zuheros lo mucho que sabía su doncel, en apariencia con tan poca edad, que apenas le apuntaba el bozo, se daba á sospechar si sería más viejo que él, y si estaría como él remozado, ó si de cualquier otra suerte había vivido largas y provechosas vidas anteriores. Miguel de Zuheros, sin embargo, no persistía en cavilar sobre estas cosas, cuando notaba la sencillez y la naturalidad con que Tiburcio, sin hacer gala de su ciencia, la mostraba si era menester, y afirmaba haberla adquirido por medios y caminos, no raros y reprobados, si no licitos y vulgares.

En aquella ocasión Tiburcio dió pruebas de lo bien que se enteraba de todo, señalando á su señor los más conspicuos caballeros y las más garriusas damas, que en aquella procesion se parecían, y diciendo sus nombres, sus cualidades y su historia.

Nadie llamó tanto la atención de Miguel de Zuheros como una dama muy hermosa y muy jóven que iba cerca de la reina.

—Esa es—dijo Tiburcio—la señora doña Sol de Quinones, íntima amiga y favorita de la reina y nieta de aquel famoso y enahorazado D. Suero, que sostuvo el Paso honroso en el puente de Orvigo. Ya ves que es muy bella. Su beldad, no obstante, queda eclipsada por su discreción, por su talento, por sus virtudes y por la ingenua candidez de su carácter. Cuantos la tratan se prendan de ella y se hacen lenguas en su elogio.

Al contemplar tanta pompa y hermosura, Miguel de Zuheros sentía viva impaciencia de darse á conocer y de ser presentado en la corte. Pensando en cómo lo conseguiría de la manera para él más favorable, vió pasar la comitiva toda.

Aún así la mucha más gente del templo, y nuestros dos aventureros permanecieron parados para averiguar salir.

Ya de los últimos, apareció un pequeño grupo que montó á caballo á la puerta del templo, y que pasó muy cerca de Miguel de Zuheros, excitando su curiosidad. Tiburcio la satisfizo diciéndole:

—Eso son galanes que van como cautivos al lado de las damas, son Pedro Carvalho y Ramon de Acevedo, valientes soldados de fortuna ambos, que han vuelto de la India con más oro que pesan. La graciosa morriña, que ris á carcajadas y se zarandea y se mueve como si estuviera hecha de rabillos de lagartija, es la muy ponderada ninfa gaditana, conocida ya en gran parte del mundo con el extraño apodo que su compañera le ha dado. La llaman *Teletusa la Culebrosa*, en conmemoración de la Teletusa antigua y clásica, á quien se lebra Mar-

cial en uno de sus epigramas por lo bien que bailaba, repiquetesba las castañuelas y jugaba otros primores. La principal figura del grupo, es nada menos que doña Olimpia Beñore, una de las más artíficas, nerviosas, hábiles y elocuentes mujeres que ha producido Italia en nuestros días, en su renacimiento más en otras regiones, en la antigua cultura greco-romana y las ciencias y artes de amor, de paz y de guerra.

Atraída doña Olimpia por la trascendente fama del esplendor y de la riqueza de esta capital, ha venido á ella hará dos semanas, en compañía de su amiga y en cierto modo discípula, la de Cádiz, á quien he dado el nombre que ya te he dicho de Teletusa. Porque es de saber que la tal doña Olimpia, lejos de ser una hembra adocenada, tiene portentoso ingenio y despunta en su mucha doctrina. En Italia la celebraban *miraevolmente colta*. Sabe latin como Neta; sabe tambien algo de griego; ha leído los poemas é historiadores antiguos y clásicos y los de su patria, y entiende tanto cuanto hay que entender, que pasa por el Pico de la Mirándola ó por un Fernando Córdova, con faldas.

A este punto de su perorata llegaba Tiburcio, cuando doña Olimpia y los que le acompañaban pasaron casi tocando con Miguel de Zuheros, el cual pudo ver bien de frente á la dama. Estrella de amor le pareció y de primera magnitud y deslumbrante brillo. Sus cabellos relucían como oro candente, suponiéndose que se los adobaba con cierta locion cosmética que en pocos conocida, y usada tambien por la hermosa Lucrecia Borgia, duquesa de Ferrara.

Tanto hubo de ser así, que no faltó en aquel tiempo quien asegurase que el precioso rizo que tenía Pietro Bembo en el principio de su ejemplar de Lucrecio, donde está la invocación á Venus, rizo que se conserva aún en la Biblioteca Ambrosiana de Milan, no era de la duquesa de Ferrara, sino de la tal doña Olimpia. Sea de lo que se quisiera, lo que nos importa añadir aquí es, que el aspecto, ademán y entono de doña Olimpia estaban llenos de repassada majestad. Da sus años no sabemos que decir. Como las deidades mitológicas, como los seres inmortales, su edad es problemática; era casi un misterio. Se decía, no obstante, que aquel airoso fulminante tocado en el meridiano de su belleza y su gloria. Sobre la hacanea tórta en su labio, y sentada sobre blandos cojines en esganisimo sillón ó jamugas, semejaba muy emperatriz en su trono.

Al encarrarse con Miguel de Zuheros, mirándola de frente, le hizo bajar los ojos deslumbrado por la viveza de aquel mirar, y por la fuerza magnética de aquellos ojos verdes ó garzos como los de Minerva, Nevea y Circe, y que podrian compararse á dos esmeraldas ardiendo en llamas.

Doña Olimpia era alta y bien formada, pero, más que esbelta, ámplia y exuberante, sin perder la gracia y el hechizo, como las niñas y diosas que pintaba Tiziano Vecelli.

Cuando pasaron los del grupo, Tiburcio prosiguió su arenga, diciendo:

—Esta doña Olimpia es un prodigio singular. Se ignora la edad que tiene. Quizás sea como la hechicera Arleto, que se disfrazaba de moza y enamoraba y seducía á todos los hombres. Su hermosura, sustancialmente, no se puede negar. Tiziano, á hacer mucho tiempo, se complació en retrarla en un cuadro delicioso. Ella está figurando á Venus, con la ligereza de rorro que tal figuración requiere; pero en su barbilla cabeza lleva el morrion penachado y á sus piés tiene por tierra la truenil espada de Marte. Por dichas prendas, que le ha entregado el Dios de la guerra que está él contemplándola en éxtasis, le entrega ella un travieso amorcito, que tiene cogido por las alas y que ha sacado de una jaula, donde quedan aún presos otros varios hermanos suyos. Paréceme, Sr. Miguel, que no os disgustaría que os regalase á vendiese doña Olimpia alguno de los mencionados hermanos.

Interpedido así bruscamente, contestó Miguel de Zuheros:

—Déjate de eso ahora. En asuntos más graves debemos ocuparnos y más gloriosas empresas nos conviene acometer. Dime, sin embargo, pues no te niego que soy curioso, algo más que sepas de doña Olimpia.

—Poco más puedo contarte. Si hemos de creer lo que ella refiere, no ha habido en lo que va de siglo, mujer más victoriosa. Sus piés han estado príncipes y duques, guerreros invictos, acacudados mercaderes y laureados poetas como Ludovico Ariosto, Fracastoro, el Arefino, Sanzauro y muchos más cuyos nombres no acuden á mi memoria. En cierta farsa ó representación alegórica, en el palacio de Alejandro VI, hizo una vez la figura de la Justicia, con la balanza en su fiel, pesando méritos y repartiendo premios, según á cada uno le tocaba.

Se cuenta, por último, que doña Olimpia, allá en su primera mocedad, se lució una vez en la Academia platónica de Florencia, pronunciando un sublime discurso sobre el amor, que oyó Marcilio Ficino, ya viejo, y que quedó embelesado de oírle

AL MENUDEO

Absolutorio

En la Audiencia provincial de Tarragona se ha visto la causa seguida en el juzgado de Vendrell contra José Monserrat, Antonio Magre y José Figueras, á quienes se acusaba de supuestos delitos cometidos en las elecciones municipales en Octubre de 1892.

El fallo ha sido absolutorio.

Los niños de Pontevedra

Dicen de Pontevedra que se ha calmado la excitación producida por el asunto de los niños, á quienes se suponía maltratados por su madre.

El informe del médico forense no confirma la responsabilidad.

El bajá de Melilla

Un telegrama oficial de Melilla da cuenta de haberse presentado el bajá del campo fronterizo, con objeto de expresar su pésame por la muerte del general Alameda, gobernador que fué de aquella plaza.

Mario

El Ayuntamiento de Granada ha acordado poner el nombre de Emilio Mario á una de las calles, como muestra de admiración al ilustre actor, hijo de aquella capital.

El doctor Cajal

El doctor Cajal ha vuelto á España, después de dar la serie de conferencias para que había sido invitado por las comisiones científicas de los Estados Unidos.

En la actualidad se encuentra en San Sebastián.

Vuelco de una diligencia

El coche diligencia que hace el servicio entre Madrid y San Martín de Valdeiglesias, volcó anoche en las afueras de Villavieja de Odón.

Del accidente resultaron heridos 12 viajeros, siete de ellos de gravedad. Curados que fueron, continuó la diligencia su camino; pero dos de los heridos quedaron en Villavieja por lo grave de su estado.

las medidas que hubiéramos adoptado, significando que éstas deben ser rigurosísimas, para no verse forzadas las demás naciones á emplear con nosotros medidas sanitarias.

De esta misma opinión participan los demás representantes extranjeros.

El Sr. Dato ha conferenciado con D. Eduardo Echegaray para saber si podría contarse con el cuerpo de la Intervención del Estado de ferrocarriles para prestar servicios sanitarios.

Este prometió hacer cuanto pudiera por complacer al Gobierno.

Medidas sanitarias en Madrid

El alcalde ha estado hoy dedicado á dictar en unión del concejal Sr. Novela y de los Sres. Madrid Moreno y Puerta, jefes del Gabinete micrográfico municipal y del servicio de desinfección, respectivamente, las correspondientes medidas que aconseja el temor de que la terrible plaga pudiera extenderse.

Se han pedido á París frascos del suero antibubónico, con objeto de tenerlo á prevención en el Gabinete micrográfico.

También ha dispuesto el alcalde que estén preparadas para prestar servicios las estufas de desinfección locomóviles que posee el Ayuntamiento, y ha dado las órdenes más severas para que ahora, más que nunca, se observen todas las prescripciones que demanda la buena higiene.

Robo con escalo

Cuando esta mañana se levantaron los dependientes del almacén de papel establecido en el número 31 de la calle de la Concepción Jerónima, descubrieron un escalo que, según parecía, debía proceder de la alcantarilla.

Desde luego supusieron que se trataba de un robo y se dirigieron á la caja, viendo, en efecto, que estaba abierta, y observando además que todos los géneros se hallaban desordenados.

Inmediatamente se dió aviso á la delegación de vigilancia del distrito, y, según parece, gracias á un minucioso registro que se llevó á cabo por orden del delegado, existen en poder de la policía datos por los que quizás sea posible descubrir á los autores del hecho.

La cantidad robada asciende á unas mil quinientas pesetas, pudiéndose valorar en otras quinientas los géneros desaparecidos.

La pizarra de Telégrafos

Hoy por la mañana se había colocado el siguiente anuncio en la Central:

«Dificil comunicacion y retraso por tormentas con San Sebastian, Bilbao y cable de Francia. (Los telegramas de Francia se reciben por el correo.)»

Las demás líneas francas y servicio corriente.»

Lo del Transvaal

Paris (8/30 m).—Recibido por correo. —Un despacho de Bombay anuncia que están preparados para marchar de un momento á otro para el Africa del Sur 12.000 soldados ingleses.—Fabra.

El entierro del cabo Mariné

Esta tarde se ha verificado el entierro de la víctima del crimen de la calle del Salitre.

Desde el Puente de Toledo, á donde fué trasladado el féretro en un furgón de Sanidad Militar, marchó la fúnebre comitiva por la Ronda, calle de Alfonso XII y calle de Alcalá al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena.

Aunque el desseo de la familia del desgraciado cabo era que el entierro pasara por la calle de la Fé, el ministro de la Gobernación dió órdenes al coronel Morera para que evitase que tal desseo se realizase, á fin de impedir escenas desagradables.

El féretro iba en un coche de dos caballos, del que pendían varias coronas y tras él marchaban los sergentes, cabos y soldados del regimiento de Wad-Rás que se hallaban libres de servicio, y algunos de otros regimientos, y el padre y varios amigos y parientes del desgraciado Mariné.

Un numeroso público ha presenciado el paso del entierro.

Noticias de Barcelona

Barcelona 14 (4 tarde).

Ha producido impresion profunda la noticia referente á la peste bubónica, anunciándose que las autoridades emprenderán rigurosa campaña sanitaria.

Se ha inaugurado el nuevo Matadero de Badalona, habiendo asistido al acto el alcalde.—Mencheta.

EL PROCESO DE RENNES

Agresion á Labori

Rennes 14 (10 mañana).

Esta mañana, cuando se dirigía al tribunal maître Labori, abogado de Dreyfus, acompañado del coronel Picquart y otro sugeto, un individuo disparó dos tiros contra el grupo, que hirieron á Labori en la espalda y en la mejilla.

El agresor se dió á la fuga. Créese que se habrá suspendido hoy la vista.—Mencheta.

NOTICIAS DE SANSEBASTIAN

San Sebastian 14.—Ha llegado el presidente del Consejo de ministros, Sr. Silveira, acompañado del Sr. Dupuy. No ha venido el Sr. Fernandez Villaverde, por encontrarse indispuosto en Vitoria.

Al medio día ha ido el Sr. Silveira á Miramar á despatchar con la Reina Regente y almorzar. Esta última ha aplazado su ida á Puzos para conocer el establecimiento del coupage de los vinos.

Esta tarde conferenciarán los Sres. Silveira y Leon y Castillo.—Fabra.

EVASION

de uno de los conspiradores

Paris 13 (recibido por el correo).—El señor Jorge Thibault, á quien la policía trataba de prender, logró evadirse por los tejados en los momentos en que el comisario Sr. Nadault se había presentado en su casa del bulevar Voltaire.

Tomada la escalera principal y la de servicio de la casa por la policía y selladas todas las puertas, la evasión no se explica,

segun la portera, más que habiendo subido á una habitación del piso sexto por la escalera de servicio, buyendo por los tejados hasta llegar á alguna de las casas inmediatas, que no estando guardadas, le ha permitido la fuga.—Fabra.

Noticias de Badajoz

Badajoz 14 (1 tarde).

Noticias oficiales recibidas por el gobernador aseguran que no es la peste bubónica lo que se padece en Oporto, no habiéndose determinado todavia la enfermedad, pero se firma que no tiene importancia.—Mencheta.

Petardo en Pontevedra

Pontevedra 14 (1 t).

El petardo arrojado en casa del Sr. Riesera no ha causado daño alguno. Supóñese que el autor sea algun chiquillo.—El correspondiente.

Intento de suicidio

Esta mañana, y en su domicilio, calle de A'geciras núm. 1 principal, intentó suicidarse un sugeto llamado Antonio Garcia, atándose al cuello para conseguir su propósito una cuerda con un nudo corredizo.

Afortunadamente un agente de Vigilancia, que acudió al oír las voces que en demanda de auxilio daba una sobrina de Antonio, llegó á tiempo de impedir que éste realizara su desseo.

La causa ha sido la falta de recursos.

Balance del Dia

El Sr. Silveira, que llegó esta mañana temprano á San Sebastian, ha celebrado á poco de llegar una conferencia telefónica con el Sr. Dato sobre las noticias de Portugal acerca de la peste bubónica y sobre otros asuntos.

El Sr. Silveira ha almorzado con la Reina en Miramar.

Nos sabemos cuánto durarán la preocupación y la alarma que han despertado las noticias de Portugal—noticias de que ahora se habla en primer término;—ni es posible afirmar con seguridad, por lo contradictorio de las versiones, si es peste bubónica la de Portugal, ú otra epidemia más ó menos mortal; pero en la duda, no estorbarán aquellas medidas de defensa ó higiene que aconsejan la ciencia y la experiencia.

Muchos han expresado la sorpresa de que la enfermedad que se presentó en Junio en Oporto no haya tomado desarrollo desde luego, pero los médicos dicen que los gérmenes de esta epidemia tardan bastante en adquirir fuerza y desarrollo.

El ministro de la Gobernacion, ilustrado por el Consejo de Sanidad, y el alcalde de Madrid, han tomado los acuerdos que pueden verse por separado.

Las Interrupciones telefónicas á causa de temporales en varias partes de Europa (en Madrid llevamos ya tres dias de ironadas), son causa de una confusion y retraso que oscurecen los asuntos.

Los periódicos de París, hoy recibidos, dan ya las primeras noticias de la conspiracion oceanista allí descubierta; pero son noticias incompletas cuyo esclarecimiento se espera con curiosidad.

Lo que se infiere, por de pronto, es que los conspiradores, que hace tiempo vienen hirviendo el amor propio del ejército, deseaban aprovechar ahora la excitacion de los ánimos por el proceso Dreyfus para realizar su plan.

De todos modos, este intento revolucionario, y lo que ocurre con el proceso Dreyfus, están haciendo bastante daño al prestigio y á la fuerza de la nacion francesa.

La Agencia Fabra, sobre estos asuntos y otros de carácter internacional, hace estos dias un servicio muy deficiente; de tal modo, que las noticias de todos sus partes (mucho más ampliadas, naturalmente) las publican los periódicos de París hoy recibidos.

La causa del mal servicio es el estado del telégrafo por las tormentas; pero, á pesar de esto, El Imparcial publica oportunamente partes importantes, y esta misma tarde nos comunica la Agencia Mencheta la noticia de haber recibido dos tiros, en Rennes, el abogado de Dreyfus, M. Labory, y agresion realizada por algun fanático, y probablemente dirigida contra el coronel Picquart, especialmente odiado por los anti-dreyfusistas.

Se dice entre ministeriales que el Gobierno no consentirá el meeting que proyectan en San Sebastian los telegramas y carlistas para tratar de cuestiones político-religiosas.

Dice El Defensor de Granada que los fabricantes de azúcar de aquella region entablarán recurso contencioso contra el último decreto del ministro. Y luego añade:

«A pesar del notorio agravio que ésta les infiere, han acordado no introducir, por ahora, modificación alguna en los precios á que se viene pagando la remolacha, y que son los mismos que en el año anterior.

Procurarán los fabricantes obtener del Gobierno un nuevo concierto.»

El señor duque de Tetuan, que mañana sale para Cestona, ha visitado esta tarde al ministro de la Gobernacion.

Charada

Me han regalado un reloj que ha costado un dineral, con cinco tres cuatro cinco de una dos, diez, cinco metal.

Baños de primera quinta me ha recitado el doctor, y es el todo nombre de ave muy conocida, lector.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solucion el miércoles.)

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 14 DE AGOSTO 1893

COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Ultimos precios.

Dia 12 Dia 14 Diferen.º

4 0/0 interior
Serie F de 50.000 p. 63 35 63 15 - 0 20
B 25.000 63 49 63 15 - 0 25
D 12.500 63 60 63 30 - 0 30
C 5.000 63 75 63 55 - 0 20
B 2.500 64 60 64 70 + 0 10
A 500 64 90 64 70 - 0 20

G y H 100 y 200 64 00
En diferentes series 64 75 64 65 - 0 10
Fin mes 63 40 63 20 - 0 20
Fin próximo

4 0/0 exterior
Serie F de 24.000 p. 69 40
D 12.000
E 6.000 69 55
C 4.000 69 55
B 2.000 69 50
A 1.000

G y H 100 y 200 69 10
En diferentes series 69 60 69 30 - 0 30
Partidas de 50.000. 69 50
Id. de 100.000 69 25
Fin mes
Fin próximo

4 0/0 amortizab.
Serie K de 25.000 p. 71 00 71 00
D 12.500 71 05
C 5.000 71 15
B 2.500 71 20 71 15 - 0 05
A 500 71 20 71 25 + 0 05

En diferentes series 71 00 71 20 + 0 20
Ob. 5 0/0 30 Junio 97 102 10 102 15 + 0 05
Serie A de 500 pts. 102 00 102 00
B de 5.000 102 00 102 00
Ob. 5 0/0 s/ Aduan. 95 15 95 60 + 0 05
Id. hasta 10.000 pts. 95 15 95 60 + 0 05

Ultimas
Billetes Cuba 1886 . . . 71 90 71 80 - 0 10
Id. hasta 10.000 pts. 71 80 71 80
Billetes Cuba 1890 . . . 59 75 59 70 - 0 05
Id. hasta 10.000 pts. 59 75 59 70 - 0 05
Ob. Filipinas 6 0/0 . . . 76 25 76 25 - 0 05
Id. hasta 10.000 pts. 76 25 76 25 - 0 05

Bancos y Socied.
Acciones B. España 410 00
Id. B. Hipotecario. 184 00
Cédulas id. 5 0/0
Cédulas id. 4 0/0 99 00 99 00
Oblig. id. 5 0/0
Banco Castilla
Ac. C. de Tabacos. 306 00

Gambios sobre el extranjero
PARIS
A la vista, 23'00 por 100 beneficio papel.
A 3 dias vista, 06'00 por 100 idem.

LONDRES
A la vista, libra esterlina, 31'10 pts.
A 8 dias vista, idem, 00'00.
A 60 dias vista, idem, 00'00.
A 90 dias fecha, idem, 00'00.

Despues de la Bolsa
Cierre.—4 por 100 interior fin mes, 63'15.
—Barcelona fin mes, 63'30.—Paris, exterior, 60'95.

Bolsa de Barcelona
Barcelona 14 (4 7 tarde).
Interior, 4 por 100, 63'30.—Exterior, 4 por 100, 60'00.—Amortizable, 4 por 100, 70'75.—Cubas, 1886, 71'50.—Cubas, 1890, 59'50.—Obligaciones de Filipinas, 60'00.—Nortes, 50'70.—Colonial, 60'00.—Francia, 42'25.—Oranes, 00'00.—Arasá.

LA "GACETA,"
La de hoy publica las siguientes disposiciones:
Gobernacion
Resolviendo varios expedientes sobre suspension de Ayuntamientos.

Fomento
Trasladando á la cátedra de Lengua francesa del Instituto de Orense á D. José Antonio Diaz y Rodriguez, catedrático de igual asignatura en el de Tapia.

La temperatura.
El termómetro del Sr. Aramburo calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente:
A las ocho de la mañana, 18º sobre 0.
A las doce de la tarde, 32º sobre 0.
A las cuatro, 28º sobre 0.
La máxima fué de 33º sobre 0.
La mínima de 15º sobre 0.
El barómetro marca 703.—Luvia.

Cultos
Santo de mañana.—LA ASCENSION DE LA SANTISIMA VIRGEN MARIA Y SAN SATURNINO.—Es fiesta de guardar.
Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde se celebrará solemne fiesta á la Ascension de la Santísima Virgen: por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará D. Juan J. Sanz, y por la tarde, á las seis, completas, reserva y salve.

En la Catedral fiesta á la Ascension de Nuestra Señora, predicando en la misa don Benito Jaro.

Santo de pasado mañana.—San Roque, abogado de la peste.

Funciones para mañana
TEATRO Y JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—12 de abono.—T. par.—La tempestad.
Intermedios en el jardin por la banda del regimiento del Rey.

Entrada, una peseta.
A las 5.—El barberillo de Lavapiés.
Entrada, 50 céntimos.

ELDORADO.—A las 9.—Los flamencos.—A las 10.—Certámen nacional.—A las 11.—El traje de boda.—A las 11 3/4.—Instantáneas.
A las 5.—Certámen nacional.—A las 6.—Instantáneas.—A las 7.—El traje de boda.

GRAN CIRCO DE PARIS.—A las 5 á las 9.—Dos grandes y variadas funciones.—Por la tarde todas las novedades y atracciones gimnásticas, acrobáticas y excéntricas, el Vargraph y la pantomima acuática.—Por la noche debut de la Claudié, debut de Lemetis, debut de Napolé; la nueva pantomima acuática, sensacional torreal: 200 0 litros de agua, llenando la pista en dos minutos.—Misa Faldá y Mr. Laclauche se arrojaron al rio de 60 pies de altura. Los caballos nadadores montados por amazonas y caballeros.

Entrada general, 50 céntimos.
GRAN CIRCO DE COLOM.—A las 5 y á las 9.—Dos magníficas funciones.—Compañía Alegria.—En ambas tomarán parte Miss Emily y Mlle. Maria Alegria, terminando con la espléndida pantomima acuática titulada es chasseur parisien, con la mayor novedad del siglo: los caballos nadadores montados por amazonas y caballeros.

Entrada general, 50 céntimos.

IMPRESA DE EL CORREO.

EDICION DE LA NOCHE

REUNION DEL CONSEJO DE SANIDAD

Acuerdos importantes

Las noticias relativas á la peste bubónica que se viene padeciendo en forma epidémica en Oporto, han causado profunda impresion en España por la proximidad de ambos países y por la importancia del mal, pues aun cuando las cifras de 32 invasiones y seis defunciones son comunicadas por el gobierno portugués, no cabe duda que hay ocultacion de casos por los perjuicios que á Portugal ha de irrogar, porque á sus establecimientos balnearios concurrirán bastantes españoles.

Para estudiar las medidas que con más eficacia puedan evitar la invasion del mal en nuestro país, se ha reunido hoy por la mañana, bajo la presidencia del ministro de la Gobernacion, el Real Consejo de Sanidad.

Tanto el Sr. Dato como los consejeros, convirtieron desde luego en adoptar energicas medidas.

Da-graciadamente, no contamos con el material necesario; pero para su plin en parte esta deficiencia, se ha aceptado el ofrecimiento que del material militar ha hecho el ministro de la Guerra.

Los acuerdos que se han tomado son importantes.

Preventivamente, hasta que puedan establecerse en la frontera verdaderas estaciones sanitarias, se prohibirá el paso de mercancías y viajeros á nuestro país. Los trenes quedarán detenidos en la frontera española.

Con motivo de las fétidas de Badajoz, son muchos los trenes extraordinarios que desde el reino lusitano conducen multitud de viajeros á presenciar las corridas de toros; y á pasar de que con ello se lesionarán bastante los intereses de la capital extremeña, no será permitido que se internen en España.

Claro está que todo cuanto á las comunicaciones por tierra se refiere tendrá carácter provisional, y el aislamiento no será tan absoluto cuando se hayan ya establecido las cinco estaciones sanitarias, una en cada punto por donde los trenes portugueses entran en España.

Con urgencia se han comunicado las oportunas órdenes para establecer en la frontera un cordón sanitario.

Para las procedencias y viajeros que lleguen á nuestros puertos será aplicada en todo su rigor la ley actual de Sanidad marítima que dispone cuarentenas de quince dias y pasa al zarzo de viajeros y mercancías durante ese mismo período de tiempo.

Se ha telegrafiado á los gobernadores de provincia para que en el caso de que, con anterioridad á estas precauciones, hubiera llegado á las poblaciones de su mando algun individuo procedente de Portugal, y fuera atacado de la enfermedad allí reinante, se desplegaran todas las medidas de aislamiento absoluto.

Lo que dice el doctor Cortezo

Hemos hablado con el doctor Cortezo, cuyo nombramiento de director general de Sanidad ha sido firmado hoy por la Reina, quien nos ha dicho que no han sido bien interpretadas por algun periódico de la mañana las manifestaciones que hizo respecto á la época en que más fácil es el desenvolvimiento de la peste.

No es el invierno el tiempo en que más importancia puede tener la epidemia. Lo que ocurre con esta epidemia, es lo mismo que lo que pasa con el cólera, ó sea, que nada influye el descenso de la temperatura para su

propagacion, si bien el frio es aún mejor conductor, pues está completamente demostrado que la peste bubónica no arraiga en los climas tropicales.

Hace falta—nos dijo—mucho energía y rapidez para evitar un mal tan terrible como el que nos preocupa.

Otras medidas—Variis conferencias

El ministro de la Gobernacion, hablando esta tarde con los periodistas, se mostraba optimista respecto á la epidemia de peste bubónica, fundándose para ello en la opinion de algunos médicos y en lo ocurrido en Inglaterra y Marsella, donde se presentó, y fué sofocada con gran facilidad y prontitud.

Por otra parte, el gobierno portugués, en telegramas que oficialmente ha dirigido, no afirma que se trate de la peste bubónica, sino de casos sospechosos.

A pesar de esto, el Sr. Dato reconoce la necesidad y urgencia de rigurosas medidas, aun sabiéndose algo de la ley de Sanidad.

Ha telegrafiado á nuestro representante en Portugal y al cónsul de Oporto, pidiendo deta les acerca del carácter y la importancia de la epidemia, y ha dispuesto que salgan personas competentes para Portugal, con objeto de estudiarla con detenimiento. Entre los comisionados figura el doctor Mendouza.

En el ofrecimiento que hizo el ministro de la Guerra iba comprendido personal sanitario, además del material de que allí disponen, consistente en tiendas de campaña, estufas de desinfección, etc. Mañana saldrán para la frontera médicos militares y personal y material sanitario.

La Gaceta de mañana publicará una real orden, que por telégrafo se ha comunicado hoy á los directores de Sanidad de los puertos, declarando súctas todas las procedencias de Portugal.

La prohibicion de entrada en nuestro país de pasajeros y mercancías portuguesas quedará sin efecto el jueves próximo, que ya estarán montadas las cinco estaciones sanitarias.

Del jueves en adelante, los viajeros y mercancías serán admitidos, causándoles las menores molestias al aplicarles las medidas sanitarias en la frontera, donde se les expedirá un certificado de origen para que las autoridades de los sitios en que fijen su residencia les observen durante diez dias.

A los gobernadores de las provincias limítrofes con Portugal, Salamanca, Badajoz, etc., se les han dado las oportunas instrucciones para que empleen ya á funcionar las estufas de desinfección que se hallan en los puntos de empalmes de la línea portuguesa con la española, para que funcionen con perfeccion en los dias posteriores al jueves, en que han de empezar á aplicarse las desinfecciones.

Las mercancías calificadas de contumaces, no serán tampoco admitidas despues del jueves.

A nuestro representante en Lisboa y al cónsul de Oporto, se les ha telegrafiado para que cerca del gobierno portugués gestionen que las compañías no concedan billetes para España hasta que cese la prohibicion, con objeto de evitar la aglomeracion de gente en la frontera.

Esta tarde ha telegrafiado el ministro de la Gobernacion al presidente del Consejo, dándole cuenta de los acuerdos tomados, para que á su vez los comunique al cuerpo diplomático allí residente.

Hoy ha estado en el ministerio de la Gobernacion, y conferenciado con el doctor Cortezo, el encargado de Negocios de Austria, para informarse de

SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS. Arrendataria de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas. DIRECCIONES: Pestaña Villanueva, 11. Telégrafos Explosivos. Telefónicas Número 398.

IBARRA Y COMPAÑIA. Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marbella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE HOGG. Este aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro. No puede digerir los estómagos más delicados, se absorbe con la perfección de los aceites de hígado de bacalao.

LEYES CIVILES DE ESPAÑA. Don Leon Medina y Don Manuel Marañón. Abogados del Ilustre Colegio de esta corte.

Novísima edición que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las Leyes Hipotecaria y de Enjuiciamiento civil, la Ley Hipotecaria y la del Registro civil y cuantas se relacionan con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiación forzosa, propiedad intelectual e industrial, etc., etc., con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Dirección de los Registros hasta 31 de Diciembre de 1897.—10 pesetas en rústica y 12 elegantemente encuadernada.

LEYES PENALES DE ESPAÑA.—10 pesetas en rústica y 12 elegantemente encuadernada.—Leyes de Hacienda de España.—Colección de toda la legislación española en materia fiscal, clases pasivas, bienes nacionales, contribuciones e impuestos, tratados de comercio, etc., etc. Elogiada por R. O. de 6 de Julio de 1893.—Dox volúmenes.—15 pesetas en rústica y 19 elegantemente encuadernada.

EPILEPSIA. Cura radical con el jarabe antiepileptico de P. Uguet. Se expende, farmacia del autor, Riera, 22, Vich. Al por mayor, Melchor García, Capellanes, 1 duplicado, y Dr. Gomez Pamo, Santa Isabel, 5, Madrid.

GOUDRON GUYOT. Líquor concentrado y deshidratado. El GOUDRON GUYOT sirve para preparar instantáneamente el agua de alquitrán, más eficaz y agradable para los estómagos delicados. El purifica el agua, aumenta el apetito, restableciendo las fuerzas y es eficazísimo en todas las enfermedades de los pulmones, en los catarrros de la vejiga y en las afecciones de las mucosas.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 16, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

LÍNEA DE FILIPINAS. Con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapur; servicio a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones a Kurachoe y Butaira (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES. Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA. LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, La Rochelle, Rabat, Casablanca y Mazagán.

DEL SERVICIO DE TÁNGER. El vapor JOAQUIN DEL PISLARGO sale de Cádiz para Tánger, Argel, Gibraltar los lunes, miércoles viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Aviso importante. La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encargará a los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

OBSERVIOS A NUESTROS LECTORES

En virtud del contrato hecho con un reputado fotógrafo, podemos ofrecer a nuestros lectores magníficas ampliaciones de Retratos al Foto-Crayón en tinte de color natural, que miden 62 por 48 centímetros, y cuyo costo no bajaría de 70 pesetas, al precio excepcional de

CUPON PRIMA. VALE por una ampliación fotográfica, cuyo coste ascende a 18 pesetas. EL CORREO. EL CORREO. CALLE DE LA LIBERTAD, 29. recibiendo ampliación y original por correo certificado, con embalaje sellado dentro de los quince días siguientes al pedido.

INIESTROS PAGADOS POR LA EQUITATIVA EN 1899

De las 3.531 pólizas vencidas por fallecimiento, 2.741, ó sea un 72 por 100 del total se pagaron a la presentación de las pruebas por una suma de \$ 9.447.000. A los tres días, 403 pólizas \$ 1.584.000. Dentro de los 60 días 541 por \$ 1.707.000.

Siniestros pagados por la Suciarsal Española desde la fecha de su autorización (Real Orden 10 Octubre de 1882). Hasta 31 Diciembre 1899. Ptas. 14.327.494'58. En el primer semestre de 1899. » 809.593'61. TOTAL PAGADO. Ptas. 15.137.088'19.

CURACION O ALIVIO de los males crónicos del pecho, de los catarros, tos, bronquitis, asma y tisis.

Propiedades del tratamiento del doctor Audet.—Las píldoras antisépticas siguen siendo el agente terapéutico verdaderamente racional, científico y eficaz para curar la tisis pulmonar y los otros crónicos de las vías respiratorias. Responden a las indicaciones siguientes: 1.º Como curación de las vías respiratorias, multiplicando la difusión de los microbios, 2.º Como cura que cuando el enfermo busca el remedio se halla desentendido, las píldoras antisépticas, teniendo en cuenta esta circunstancia, no solo poseen el poder antiséptico que reclama la ciencia, sino que, al propio tiempo, y a virtud de sus componentes, se reconstituyen del organismo los órganos respiratorios, sobre cuyos elementos y sobre cuyas funciones obran modificando las condiciones del pulmón y de las mucosas, e influyendo, por último, sobre la linfa broncopulmonar. Resulta: Las píldoras antisépticas, porque dificultan la vida de los microbios; porque modifican favorablemente la nutrición general; porque alivian, porque retardan la desnutrición y no hacen tan necesaria la reposición de sustancias en el día respiratorio, porque son poderosos auxiliares de la respiración, ya que estimulan la inervación del copulmonar.

LA ROSARIO El Rey del Tocador. Gran Fábrica de JABONES comunes y finos perfumados. Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, SON DE LA MONTAÑA, extractos suprefinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería. Pereda y Compañía.—Santander.

SOCIEDAD DE TELEFONOS (SOCIEDAD ANONIMA)

Anuncios para teneros y universitarios. Se reciben en la Administración de este periódico las listas de la tarifa. Calle de la Libertad, 29, pral. Retratos al carbon por un nuevo sistema. Del natural, a domicilio. Se garantiza el más perfecto parecido. Precios económicos.—Informes, calle de la Libertad, 29, imprenta.

Agua Léchelle. HERMOSYATICA.—Se receta contra los Tráqueos, la Cerebría, la Anemia, el apocamiento, las enfermedades de los intestinos, los espasmos de sangre, los catarros de la vejiga, etc. Da nueva vida a la sangre y alivia todos los órganos.—El doctor HERTELoup, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de tisis crónicas y hemorragias en la hemoptisis tuberculosa. Clínica y Comar, París. Depósito GENERAL: Rue Saint-Honoré, 165, en París.

Fosfato Hierro soluble DE LERAS. Farmacéutico, Doctor en Ciencias, Inspector de Academia, Caballero de la Legión de Honor. Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el Hierro, constituyen uno de los principios esenciales de nuestra sangre. No hay duda que cuando estos dos elementos en un medicamento exclusivo de asimilación perfecta y fácilmente soportado por los más delicados estómagos, se llegará a crear el reconstituyente más extendido. Tal es el resultado de los esfuerzos del Dr. LERAS, resultado que ha venido a confirmar un éxito siempre creciente y la aprobación unánime del cuerpo médico.

PERFUMERÍA ORIZA. L. LEGRAND, de PARÍS. 11, Place de la Madeleine (antes 207, Rue Saint-Honoré) París. PRODUCTOS ESPECIALES RECOMENDADOS: SAVON ORIZA YELOUTE, ORIZALINE, tinte instantáneo; CREME ORIZA, ESS-ORAZ, todos colores; ORIZA-LACTE, Agua de tocador; ORIZA-ORIL, Conservador de los Cabellos; ORIZA-POWDER, polvo de tocador.

GELLÉ FRÈRES, INVENTORES. París, 35, rue d'Argout. NIGRITINE VEGETAL. Tintura para los Cabellos y la Barba. Esta Tintura es, sin contestación, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva. NEGRO, MORENO, CASTAÑO. Depósito en todas las perfumerías de España.

VINO DE BUGEAUD. TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO. El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebras de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias. SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS. Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas. POR MAYOR: P. LEBEAULT & Co, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

Tarifas gratis. LOS TIROLESES. EMPRESA ANUNCIADORA. Rápidas y económicas propagandas. OFICINAS: Barriónuevo 7 y 9 MADRID. Teléfono 331.

Regalaz Pectoral L. B. A BASE DE ALQUITRAN. La superioridad de este pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. Precio de la caja, 8 rs. Debe enviarse la marca L. B. en un sobre, en la caja que rodea la caja. Fábrica en Bayona, L. Le Beuf.

VINO DE BUGEAUD. Tónico nutritivo con Quina y Cacao. El mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebras, Convalecencias. París, 5, rue Bourg-l'Abbé.

El único legítimo. EVIHO DEFRESNE. El más precioso de los tónicos y el mejor reconstituyente. París, 4, Quai du Marché-Neuf. JARABE de Gibert. J. Grasset de Gibert. Afecciones silísticas y viciadas de sangre. Productos verdaderos filamentos elaborados por el estómago y los intestinos. Exíjanse la firma del Dr. Gibert y de Boutigny, farmacéuticos. Desconfiense de las imitaciones. Agudera, Malsme-Lafitte, París.

ANUARIO DEL COMERCIO Directorio de las 400.000 señas

España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal. Vigésima edición, 1899. Ilustrado con 22 mapas de provincias de España. Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Maastricht de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso Internacional de Madrid de 1891, a más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Recomendado de utilidad pública por RR. DD. Otra útil e indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo para la propaganda industrial y comercial.—Este libro de referencias para la propaganda industrial y comercial, por insignificantes que sean sus negocios. El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encuadernados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende: 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Académias, Universidades, etc., etc.—2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio e industrias y salones.—3.º España.

Enfermedades nerviosas. CURACION CIERTA. POR EL JARABE HENRY MURE. Buen éxito demostrado por 15 años de experiencias en los Hospitales de París, para la curación de epilepsia, histerismo, baile de San Vito, etc., etc.—4.º Indicador de las provincias, con sus apellidos, profesiones, comercio e industrias de los que las aborcan.—5.º Anuario de Anuncios de la Península, con sus apellidos, profesiones, comercio e industrias.—6.º Estados Hispano-Americanos divididos en: América Central: Costa Rica, Guatemala, República de Yucatán y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Uruguay.—7.º Escudo de Armas y sus colonias.—8.º Sección extranjera.—9.º Escudo de Armas y sus colonias.—10.º Índice general de todas las materias que forman el Anuario. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.—11.º Índices geográficos de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.—12.º Índice general.

Precio: 25 pesetas. Se halla de venta en la librería editorial de BAILLY-BAILLIÈRE, RÍOS, Plaza de Santa Ana, núm. 10 y en las principales librerías del mundo. ENFERMEDADES NERVIOSAS. CURACION CIERTA. POR EL JARABE HENRY MURE. Buen éxito demostrado por 15 años de experiencias en los Hospitales de París, para la curación de epilepsia, histerismo, baile de San Vito, etc., etc.—10.º Índice general de todas las materias que forman el Anuario. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.—11.º Índices geográficos de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.—12.º Índice general.